



EL EX SENADOR ASISTIO EL JUEVES A UN ALMUERZO CON LOS GENERALES (R), DONDE EN UN BREVE DISCURSO SEÑALO QUE EL EJERCITO ES UNO SOLO

Pinochet hace discurso unitario tras reunión privada con general Cheyre



AUGUSTO PINOCHET, pidió el micrófono durante el almuerzo del Cuerpo de Generales en Retiro y en breves palabras, junto con agradecer la invitación, se refirió a su detención en Londres y dijo que los sacrificios son por Chile.

► *La señal que dio el general (R) y que fue leída como un respaldo al comandante en jefe, fue antecedida por una serie de acercamientos a Pinochet, como la visita que el comandante en jefe le hizo el martes 5 en su residencia en La Dehesa.*

Cuando hace un mes ocho tenientes generales (R) condenaron las violaciones a los derechos humanos y la exhumación de cuerpos durante el régimen militar, el general (R) Augusto Pinochet les dijo a sus cercanos que quedó "desilusionado y abandonado" por el actual comandante en jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre. El jueves, sin embargo, Pinochet asistió al tradicional almuerzo mensual del Centro de Generales en Retiro (Cenge) y en un discurso de no más de cinco minutos dio una señal de unidad hacia la familia militar y un respaldo a Cheyre.

La frase "el Ejército es uno solo, el de ayer, el de hoy, el de mañana" fue interpretada por los asistentes como un apoyo a quien durante este año ha hecho una serie de declaraciones que distancian a su administración del régimen militar (ver cronología) y que gestionó la elaboración del texto de los tenientes generales. De acuerdo a quienes conocen cómo se gestó este discurso, en este último mes se realizaron una serie de acercamientos hacia Pinochet, a quien se le hizo saber que el comandante en jefe no estaba de acuerdo con su reacción.

El más importante fue la visita que el propio Cheyre hizo al general (R) el martes 5 a su casa en La Dehesa. Sin estar agendado, el comandante en jefe se comunicó para saber si podía visitarlo ese mismo día. Cheyre suele verlo tres o cuatro veces al año, especialmente cuando sabe que no lo verá por mucho tiempo -porque Pinochet se va a Los Boldos, por ejemplo- o cuando hace una declaración importante, como cuando lo visitó luego que instalara la doctrina del "nunca más". Quienes conocen estos encuentros, afirman que el general (r) lo escucha con respeto.

Un esfuerzo paralelo para que Pinochet no siguiera molesto con la declaración de sus hombres de confianza corrió por cuenta de los propios firmantes del texto. Los generales Washington Carrasco y Santiago Sinclair se comunicaron con el ex comandante en jefe hace una semana y media para pedirle una audiencia, a la que éste se mostró renuente.

Sinclair insistió y habló por teléfono por una hora y media con Pinochet, para más tarde conversar en persona. Los generales también se aproximaron a su antiguo superior a través de su hijo Marco Antonio, a quien le enviaron por fax la entrevista que Carrasco dio a Cosas, explicando el sentido de la declaración del 3 de julio.

Los frutos de estos esfuerzos no sólo se expresaron en las palabras de Pinochet, también en su trato con Carrasco, con quien compartió mesa en el Club Militar.

Discurso y almuerzo

El almuerzo al que asistieron unos 80 ofi-

“ El Ejército es uno solo, el de ayer, el de hoy y el de mañana”.

Augusto Pinochet, ex comandante en jefe del Ejército (7 de agosto de 2003).

ciales del Cenge no estuvo más concurrido que en otras ocasiones, aunque ya la noche anterior se comenzó a correr la voz que asistiría Pinochet. Según los contertulios, el general se veía bien, pero cansado y algo sobrepasado de peso (aunque el jueves sólo comió verduras cocidas).

Su discurso lo hizo al final y pidió el micrófono para agradecer los apoyos que ha recibido. Desde su asiento dijo que el Ejército era el mismo, que debían estar más unidos que siempre a 30 años del 11 y estar orgullosos de la obra de su gobierno.

Varios de los asistentes al encuentro niegan que haya emitido la frase "los que caen, caerán, pero primero está Chile", como se filtró. El general (R) Alejandro Medina Lois afirma que "eso del caiga quien caiga, no es

así, jamás lo ha dicho". Por su parte, el general (R) Hernán Núñez señala que "doy fe que jamás pronuncié esas palabras". Lo mismo sostiene el vocero de Pinochet, general (R) Guillermo Garín, quien señala que "yo creo que eso es una interpretación, porque yo no lo escuche así". Agrega que "simplemente dio las gracias por las palabras de bienvenida y se refirió muy al pasar a la situación que estábamos viviendo y que todos conocemos e hizo referencia a todos a que los sacrificios que hemos hecho son por Chile".

Ayer, entre los ex uniformados había molestia por la filtración, pues temían que este episodio sirva de argumento para los abogados de DD.HH. que sostienen que el ex senador está lúcido y puede enfrentar un proceso. También les molestaron las palabras del Presidente Ricardo Lagos, quien dijo "estos caballeros están en retiro y deben haber rememorado viejos tiempos, con el mayor respeto lo digo, pero creo que en este momento estos hechos, desde el punto de vista político, no son relevantes".



CHEYRE hizo saber al ex comandante en jefe que no compartía su molestia con el texto de los generales.

“ Los Ejércitos son uno a lo largo de la historia. No hay un Ejército de ayer, un Ejército de hoy y uno de mañana. El Ejército es uno porque tiene valores, tradición y tiene identidad”.

Juan Emilio Cheyre, comandante en jefe del Ejército (23 de julio de 2002).

GESTOS CASTRENSES

2003

Enero

5 En una carta pública con motivo de los 30 años del golpe militar, Cheyre se aparta del legado de Pinochet. "Los atropellos a los derechos humanos no tienen justificación".

Junio

14 Desde Calama, el jefe castrense instala la doctrina del "nunca más": "Nunca más a una clase política que fue incapaz de controlar la crisis que culminó en septiembre de 1973. Nunca más a los sectores que nos incitaron y avalaron oficialmente nuestro actuar en la crisis que provocaron. Nunca más excesos, crímenes, violencia y terrorismo".

Julio

3 Ocho tenientes generales y hombres de confianza de Pinochet se pliegan a Cheyre y condenan "la existencia de problemas en materia de derechos humanos". Añaden que las exhumaciones ilegales no se "condicen con el recto proceder" de un militar.

9 Un acto castrense sirve para expresar la cohesión del mundo militar en torno a Cheyre. Además de Lagos y el cardenal Errázuriz, asisten los generales (R) Alejandro Medina Lois y Rafael Villarroel. "Nunca ha existido un apoyo tan claro y explícito del personal en retiro a la acción del Ejército y su comandante en jefe", señala Cheyre.